

## Para las carreras de caballos

CONFITERIA Y COLONIALES

### Lopez Hermanos

en la Puerta Real.

(o)

Este antiguo y acreditado establecimiento tiene el gusto de ofrecer a su distinguida clientela los mejores fiambres y conservas que se conocen, propios para este sport.

Cabeza de jabalí, salchicha trufada, codorniz y perdiz trufada, mortadela de Bolonia y embutidos de todas clases.

En Champagne, Burdeos y Rioja, las mejores marcas en todos precios. Jerez de las casas de Mira y Gonzalez Byan; la mejor Manzanilla de Sautucar, de los sobrinos de Argüeso.

Dulces preparados a estilo de Madrid; bombones de foudan y pralines de chocolate, gran variedad.

Los dueños de esta casa hacen comprender a sus muchos favorecedores que en esta población

no tiene sucursal alguna,

y por lo tanto, sus géneros solamente se expenden en el citado establecimiento de

la Puerta Real.

## Exposicion del Centro Artístico.

I.

Ya en nuestro artículo preliminar, dedicado a la apertura de esta interesante exposicion, hicimos constar el bello conjunto que ofrece a los visitantes y la elegancia y buen gusto con que está instalada. Tócanos ahora hacer reseña de las principales obras expuestas, protestando antes de la falta de pretensiones de este trabajo, exento de crítica, de la que tantos escritores hueros y sin competencia ponen hoy cátedra, limitándonos solo a revistar las obras que más nos gustan y que mejor impresion han hecho en el público, celebrando sus bellezas y haciendo caso omiso de sus defectos.

Desde luego atrae las miradas de los visitantes en cuanto se entra en el patio del Centro Artístico el cuadro de más dimensiones de la exposicion titulado «Comprando el ajuar», en el que su joven autor, casi niño, D. José Rodríguez Acosta, da brillante prueba de las pocas comunes aptitudes que posee para el difícil arte de la pintura. Representa su obra una sencilla escena de costumbres: la compra del humildísimo ajuar de una pobre gitana. Esta, sentada delante de la puerta de la triste cueva que le sirve de morada, elige unos cacharros que le presenta un vendedor de la cerámica granadina que se fabrica en Fajalanza, varios pucheros y cazuelas de basto vidrio, que constituirán acaso la mayor riqueza del mequino ajuar de boda de la gitana. La madre de ésta contempla desde el umbral de la cueva la escena, que alegra con su típica belleza la novia compradora, y la hermanita que juega a su lado. En medio se ve el burro cargado con la mercancía del alfarero ambulante, destacándose por oscuro en el luminoso tapiz verdoso de la vega granadina, que se extiende al fondo. Poética luz crepuscular de húmeda tarde de otoño baña el paisaje y las figuras del cuadro, pintado todo él con una valentía y franqueza poco frecuentes en los pintores locales, y que hacen augurar al Sr. Rodríguez Acosta un lisonjero porvenir artístico. Enviámosle nuestra pública enhorabuena, que hacemos extensiva a su laborioso maestro D. José Larrocha, de quien hemos visto tambien en la exposicion un cuadro, «Estudio de paisaje», que aunque pintado sin pretensiones da idea del mérito de su autor.

Otro de sus discípulos el niño José María Lopez Mezquita, del cual se ha ocupado ya repetidas veces la prensa, celebrando su precocidad artística, da prueba elocuente de sus excepcionales dotes de pintor, en un retrato expuesto, en el que no se sabe que admirar más, si el parecido y caracter del modelo o la manera fácil y buen colorido con que está pintado. Lástima que los estudios de la segunda enseñanza, que hace con igual éxito que la pintura, habiendo obtenido este año notas de sobresaliente en las tres asignaturas que ha aprobado del tercer curso, le hayan impedido terminar una obra de más importancia que preparaba para esta exposicion y que habría producido verdadero asombro al considerar que la hubiera pintado un niño.

Cecilio Plá, el distinguido pintor madrileño cuya estancia en Granada durante el verano pasado tanto contribuyó para el adelanto propio y de los jóvenes artistas de esta localidad, a cuyo lado trabajó inculcándoles los primeros de su estilo, presenta la obra más perfecta de la Exposicion, un precioso cuadro de género modernista, en el que resalta el gusto delicado y elegante en sumo gra-

do de su autor. Titulase «Luna de miel» ó más bien primer eclipse de este poético astro, pues representa a un joven matrimonio en los momentos de su primer disgusto. La mujer elegantemente vestida en traje de paseo se ve reclinada y oculto el rostro con las manos, sobre la mesa del despacho de su marido, que está sentado en el fondo, vacilando entre mantener su autoridad ó desarrugar el ceño y borrar las causas del disgusto, ante los encantos de su bella cónyuge. Tanto las figuras como los detalles todos del fondo, su apropiada luz y entonación general hacen honor a la acreditada firma de Plá, que se cotiza ya en los mercados artísticos a muy altos precios. Celebraremos que tan hermosa obra se quede en Granada enriqueciendo la colección de algun rico aficionado a las artes.

TEJNÓFILO.

## Crónica de las fiestas

### El hada de los conciertos.

Un hada que se quedó huérfana y solitaria el año 780 de la hegira, y que vive adormecida en el rincón polvoriento de un arabesco del palacio nazarita, despertóse anoche sobresaltada.

Rumor como de paraíso, notas lejanas y placenteras, música suave la estremeció.

«¡Son los conciertos!», exclamó en lánguido suspiro. «¡Música divina, cuanto tarde en oírte! Pasan los días y los años, hasta que una noche feliz me recuerda las más mis amores, me despiertas... Eas notas, que mueven levemente el agua verde de los estanques, levantan aquí, en el palacio muerto, los ecos dormidos de las guzlas de mis tiempos...»

Y el hada perezoza, en forma de diminuta libélula, tendió el oscilante vuelo en busca de las insólitas armonías.

Cuando salió a la placeta de los Aljibes, la brisa llevaba los perfumes de las rosas de los Adarves y la frescura del césped del Secano; los árboles frondosos oscilaban lentamente, y se tocaban en unidas caricias las ramas del bosque; la naciente luna comenzaba a enviar los pálidos rayos a su amada Alhambra...

La libélula entró en el luminoso anillo del vetusto palacio de Carlos V; poco le faltó allí para morir desvanecida; tanto color, tanta luz, tanta hermosura la embriagaron...

Sus sentidos acostumbrados a la soledad y al misterio, que habían pasado siglos enteros de silencio, despertaron de improviso; estremecióse su ser con la remembranza de las voluptuosas zambras, y aquella hada morisca, resucitada al impulso de maravillosas armonías, sintió las agitaciones, los sueños, los tristes recuerdos de pasados días de placeres y amor.

Escondida entre las florecillas blancas y el verde ramaje del kiosco oyó anoche el concierto.

Al terminar el último acorde levantó el vuelo suspirando de pena... «¡Dichas pasadas, amores muertos, ansias sin fin, tedio renacia en ella para entristecerla!...»

Luego... luego el bosque iluminado con resplandores rojos y verdes. Lo soñado y lo fantástico; el mundo auténtico de las hadas convertido en realidad; techo de ramas verdes con franjas de rubí; luces azules, que se esfuman en la escala cromática del zafiro al amarillo; fondos de infierno mezclándose con luces de cielo, claras, y etéreas...

El hada-libélula acabó de embriagarse, y meciéndose en las ramitas verdes del bosque, repasó la historia de sus amores, evocó sus eternos sueños, y en tanto que el público granadino de los conciertos, culto y alegre, descendía a la ciudad, la última hada de la Alhambra, estremecida de placer, veía la luna subir a los cielos y aumentarse con la frescura los perfumes del bosque...

N. M. L.

### El batallón infantil.

Anterior tarde tuvo lugar en la plaza de Toros la segunda exhibición del batallón infantil y la primera ascension aerostática del intrépido capitán Oarey en su globo España.

Como presumíamos, en la plaza hubo lo que se llama un lleno, sobre todo en la sombra, donde mucha gente presencié de pie el espectáculo, por no encontrar asiento ni en las gradas ni en los tendidos.

El bello sexo tuvo una lucida representación en todas las localidades, donde las mujeres hermosas daban realce al espectáculo y notas vigorosas al animado conjunto, con sus mantillas de encaje, sus trajes claros y la ligera oscilación de sus abanicos que deslumbraban la vista con una continua danza de luces y de colores.

La banda de Córdoba ejecutaba aires nacionales de esos que tan bien cuadran en toda reunión popular, y que debieran ser a mi juicio el *God save the queen* que entonáramos todos los españoles siempre que junto a nosotros pasara una de nuestras mujeres, envuelta en la mantilla ó en el pañolón de seda, con el seno cuajado de clavetes y ese andar garboso que está pidiendo a voces guerra sin cuartel y la marcha de *Cádiz* para llevarle el paso a la niña.

Pero no nos duramos en la suerte y descendamos al redondeo, sin ofensa de nadie.

A la hora prefijada sonaron los acordes de la banda del batallón infantil ó hizo este su entrada en la plaza, entre las aclamaciones del público que aplaudía entu-

siasmado el gallardo desfile de la pequeña tropa, al frente de la cual marchaban a caballo, con la apostura de bizarros guerreros, el teniente coronel y el primero y segundo comandante.

Dada la voz de alto por el jefe de la fuerza, comenzó la instrucción del batallón en cerrado, ejecutándose toda la primera parte del programa con una precisión y brillantez en realidad admirables, y que valieron a los que ya cabe llamar veteranos, pues anteaer hacían su segunda campaña, un ruidosísimo triunfo.

El teniente coronel Rafaelito Corral Almagro dió la voz de rompan filas, y el redondeo de la plaza, la barrera y los tendidos y gradas salpicáronse como por encanto de rojas boinas que resaltaban entre la multitud como amapolas en campo de trigo.

El mayor contingente de la fuerza quedose no obstante vivaqueando en el redondeo, y es claro, como los chicos nos tenían a todos los espectadores con la baba caída como suele decirse, desde muchas localidades comenzaron a caer a la arena bollos, dulces, perrillas y cigarros y allí fué el flaquear del carácter guerrero y el olvidarse de la disciplina militar, moviéndose no pocas tremolinas, en que rodaron fusiles y bayonetas, mas algun que otro de nuestros bravos, que dió de posaderas en el suelo, con notable desprestigio de la dignidad militar y de los pantalones municipales.

Visto el desenfreno de parte de la soldadesca, el teniente coronel y los comandantes creyeron llegado el instante de intervenir y entrándose a caballo entre los grupos, arregaron a los infantes, sacudiendo algun que otro cintarazo por vía de correctivo.

Esto no produjo efecto, y los jefes, sin duda por no verse precisados a instruir un consejo de guerra, adoptaron la prudente determinación de retirarse.

Pero como la casa seguía, con notable deterioro del armamento del batallón, los guardias del orden público decretaron un desarme general de la milicia, la cual vióse forzada a entregar los fusiles transitoriamente, no sin protestas del público, que propinó una silba superior a los nuevos Pavias, autores del desarme.

Si éxito obtuvieron los chicos en la primera parte, mayor aún lo lograron en la segunda, sobre todo en la esgrima a la bayoneta, que es uno de los ejercicios más bellos y en que a mayor altura rayan los simpáticos y gallardos soldaditos.

El desfile final del batallón, como la entrada en la plaza, fué creado por los bravos y palmadas de la muchedumbre que no cesaba de prodigar elogios a la diminuta infantería.

En suma un nuevo y merecido triunfo para el batallón infantil y un buen ingreso en taquilla para la empresa.

En el intermedio de la primera a la segunda parte del programa verificóse la ascension del valiente capitán Oarey, que colgado a un trapeo se elevó con su globo «España», entre los aplausos del público, hasta las alturas del cerro de San Cristóbal, que el montgolfier traspasó, yendo a caer con toda felicidad en las vertientes de San Miguel el Alto.

A propósito del globo, y por si hay nuevas ascensiones, nos permitimos indicar a la empresa la conveniencia de que la elevación del «España» se deje para final del espectáculo, pues la fauna de henchir el montgolfier, resulta más larga y pesada que aquella de hinchar los perros con un cauto a que tan dado era el loco de Sevilla de que Cervantes nos habla, y no es bien que todo el público la aguarate quiera ó no, so pena de no ver los principales ejercicios del batallón infantil.

Déjese para última hora el globo, y así los que solo deseen ver el batallón podrán salir de la plaza temprano y no tan tarde como anteaer, sin que por eso se priven los aficionados a las ascensiones aerostáticas de ver la subida por los aires del capitán Oarey.

Y dispense la empresa este cuarto a expadas en gracia de mi buen deseo.

ORTIGUILLA.

### En la Catedral.

Los solemnes cultos de la Octava del Corpus, véanse este año aun más concurridos que de ordinario, en la Basílica granadina. Verdad que el esplendor religioso y el arte se unan para producir las más célicas emociones en los fieles asistentes a las sagradas ceremonias.

Por la mañana a las siete y media se celebra la procesion para colocar el Santísimo en el tabernáculo, donde permanece expuesto a la veneracion pública todo el día, dándole constante guardia de honor dos canónigos y dos beneficiados.

Después de la procesion celebráse la misa de prima y a las nueve y media la de tertia con sermón.

De una a dos de la tarde siguió una piadosa costumbre, el distinguido beneficiado de la Catedral D. Bernabé Ruiz Vela, hijo del inolvidable maestro granadino don Bernabé Ruiz Henares, ejecuta en el gran órgano del lado de la epístola inspiradas improvisaciones musicales, en las que derrocha los tesoros de su fantasía artística y los recursos de sonoridad de aquel maravilloso instrumento, cuyos registros imitan de modo singularísimo todos los tonos y matices acústicos, del arte y de la naturaleza.

A las cuatro se cantan las Vísperas y Matines y a las seis se hace la procesion de la reserva por la nave absidal, ceremonia que reviste suma grandeza y esplendor.

### En la Sociedad Económica.

Sobrepujando las esperanzas de cuantos ansaban presenciar la solemne sesion, que esta muy noble é illustre corporacion tenía

anunciada, de distribución de los premios concedidos en el certamen que anunció en tiempo oportuno, tuvo lugar ayer en los salones de la Casa Ayuntamiento con inusitada magnificencia y esplendor.

Puede afirmarse que ha tiempo no habíamos presenciado festival tan grandioso y solemne como el que este año con tan buen acuerdo—siguiendo sus gloriosas tradiciones—como buen gusto ha organizado la Real Sociedad Económica de Granada. Indudablemente la fiesta de este año expresa bien claramente los esfuerzos que por el engrandecimiento de Sociedad tan benéfica y humanitaria viene haciendo desde su toma de posesion la actual Junta de Gobierno, cumpliendo en un todo las promesas que hizo al posesionarse de sus cargos.

Lo más selecto y escogido de la sociedad granadina se dió cita ayer en los salones del Ayuntamiento que resultaban incapaces de contener tan numerosa concurrencia. Las más hermosas, discretas y distinguidas damas engalanaban aquel concurso tan sobresaliente. Sabios, literatos, artistas, el comercio, la banca, la industria, en sus más notables representaciones honraban con su presencia y daban mayor realce y solemnidad a la sesion.

El salon de actos del Ayuntamiento presentaba magnífico aspecto. Los maceros en traje de ceremonia, los pajes sosteniendo el histórico escudo de Granada, los preciosos regalos expuestos en esplendente exhibicion sobre la mesa presidencial, el sexteto que tan diestramente dirige D. Enrique Valladar, inundando de hermosas armonías el interior de aquel reducido recinto para tan hermosa cuanto superior concurrencia, todo ello prestaba superlativa solemnidad al acto solemne que ofrecía la Sociedad Económica, al trabajo, a la honradez y a la virtud granadinas.

Ocupaban la presidencia, el venerable prelado Excmo. Sr. D. José Moreno Mazón, que tantas muestras viene dando del interés con que honra los trabajos de la Económica granadina; hallábase a su derecha el actual Director de la Sociedad Instruísimo Sr. D. Francisco de P. Villa-Real, a cuyas iniciativas se debe el periodo de renacimiento en que ha entrado tan histórica asociacion, y el Ilmo. Sr. D. Fabio de la Rada, Vice-Rector de esta Universidad; la izquierda la ocupaban el Excmo. Sr. Don Eleuterio Villalba, Gobernador civil de la provincia y el Alcalde presidente D. José Gomez Tortosa. Los demás asientos del estrado lo ocupaban los demás señores de la Junta de Gobierno y gran número de socios de honor, mérito y correspondales.

A la una en punto dió principio la sesion, leyendo el Sr. Villa-Real un bien escrito discurso, en el que dió cuenta del estado de la Sociedad y de los trabajos llevados a cabo desde la última sesion de distribución de premios. Dió cuenta en brillantes períodos de los trabajos realizados: organizacion del certamen en el que por primera vez se consigna un premio especial de 500 pesetas a la virtud; el estudio de marginacion del Genil, del libre cultivo del tabaco, remedios contra la flojera, reformas en el reglamento de mejoras de las tierras de la hermosa vega granadina; las conferencias notabilísimas dadas en el pasado curso, etcétera, etc. En nombre de la Sociedad dió las gracias al Ayuntamiento y Diputacion por las subvenciones con que protegen el estado financiero de la Económica. Dió cuenta del aumento de 150 socios más de los que había antes de posesionarse de su cargo. Termina tan precioso trabajo, dedicando un sentido recuerdo a los socios fallecidos en la pasada anualidad, en especial a los señores Zayas y Madrid y Lopez Jimenez en cuyos elogios fúnebres relata los valimientos de uno y otro. Al concluir de leer el Sr. Villa-Real trabajo tan digno de alabanza, fué calurosamente aplaudido.

Acto seguido y tras una audicion del sexteto del Sr. Valladar, subió a la tribuna el modesto cuan sabio arabista, honra de esta Universidad, D. F. J. Simonet, dando lectura a un escrito correcto como suyo, bien pensado y sentido, en el que no solo se hace el elogio fúnebre del malogrado, para las letras patrias, D. A. Fernandez Guerra y Orbe, si que tambien es una verdadera biografía del elogiado. Tan concienzudo trabajo fué aplaudido gratamente por la concurrencia.

A continuacion leyó desde la tribuna el Sr. D. Felipe Tournelle unas bellísimas dicitimas, dedicadas a la memoria del sabio granadino D. A. Fernandez Guerra. Con gran sentimiento—por falta de espacio—no podemos ofrecerlas todas a nuestros lectores. Fueron muy aplaudidas. Como muestra ofrecemos las siguientes:

Campos de abrojos y espigas  
hieren su animosa planta  
que huella ceniza santa  
de tumbas y de ruinas.  
No visiones peregrinas  
divierten sus soledades,  
miserimas realidades,  
enigmas, claves, misterios,  
osarios de cementerios,  
de las pasadas edades.

Que así como andaz: marino  
que surca incógnitos mares  
él, por oscuros lugares,  
vá sin guía y sin camino;  
pero el sabio granadino  
en su empresa noble y fuerte,  
las sombras en luz convierte  
y halla con mano atrevida  
palpitaciones de vida,  
en los senos de la muerte.

Durante el descanso del sexteto del señor Valladar interpretó muy acertadamente la inspirada sinfonia del «Anillo de hierro», siendo aplaudido al terminar.

Ocupó de nuevo la tribuna y el ilustrado catódico de esta Universidad D. Juan de Dios Vico y Bravo pronuncia un vehemente discurso necrológico de la inspirada y malograda poetisa D.<sup>a</sup> Enriqueta Lozano.

Después de dedicar algunas frases a lamentar la pérdida de la poetisa granadina, dijo que en la necesidad de cumplir el deber que la Real Sociedad Económica le había impuesto de hacer el elogio fúnebre de la Safo granadina, iba a considerarla bajo tres puntos de vista, en su hogar, como poetisa y como novelista, y como escritora dramática.

Estudiándola bajo el primer aspecto, expuso a grandes rasgos la vida de la escritora; notó la semejanza que se notaba entre ella y el egregio varon Fray Luis de Granada, pues ambos se instruyeron bajo la proteccion de la orden de Santo Domingo, toda vez que D.<sup>a</sup> Enriqueta Lozano recibió instrucción en el beaterio de aquel nombre y señaló la piedad, la resignacion y todas las virtudes cristianas como caracteres de la llorada escritora.

Pasando a considerarla como poetisa, hizo ver mediante floridas imágenes que la poesía es la encarnacion de la belleza, la cual como solo puede encontrarse en Dios, no merecen el nombre de poesía aquellas composiciones en que se narran solo los crímenes nefandos ó los impuros goces de las pasiones humanas. Para demostrar que Enriqueta Lozano había cantado en sus inspirados versos la verdadera belleza recitó sentidamente algunas estrofas de sus composiciones, especialmente de las dedicadas a Dios y a la Santísima Virgen de las Angustias.

Al presentarla por último como novelista y como escritora dramática, lamentó la decadencia de nuestra literatura; expuso la mision de la novela y la del teatro y demostró que Enriqueta la había realizado cumplidamente, instruyendo y moralizando mediante el deleite, para lo que citó algunas de las principales novelas y dramas de la escritora, lamentando que la falta de tiempo no le permitiera hacerlo de todos.

Concluyó deduciendo que la llorada poetisa había sido una perla en su hogar, una flor en el verjel de la poesía y una estrella en el horizonte de la literatura, estimulando a los literatos a seguir sus huellas y a todos a elevar plegarias ante la imagen de Nuestra Patrona, atractivo iman del corazón de Enriqueta, para que su alma inmortal consiguiera su eterno descanso. Al concluir tan brillante oracion fué calurosamente aplaudido y felicitado.

Seguidamente el socio de Mérito D. Antonio Iglesias leyó magistralmente una hermosa poesía que D. Aureliano Ruiz dedica en la sentida muerte de la eximia escritora granadina D.<sup>a</sup> Enriqueta Lozano de Vilchez, poesía que fué por todos aplaudida con entusiasmo. Al azar copiamos los siguientes versos:

Triste fueron sus cantares  
limitadas sus venturas,  
intensas sus amarguras,  
y extremados sus pesares.  
Fué buena por su bondad,  
grande por su corazón,  
santa por su abnegacion,  
noble por su dignidad.

Águila de raudó vuelo  
prestole el cielo sus galas,  
y ella desplegó sus alas  
para llegar hasta el cielo.  
Eterna será su gloria  
como eterno su renombre.  
¡Bendito sea su nombre  
y bendita su memoria!

Tras nueva audicion del sexteto, leyó el Sr. Vico y Bravo la Memoria reglamentaria en la que se consignaron los premios concedidos en el Certamen y de cuya enumeracion ya dias atrás dimos cuenta, así como de los señores premiados. Procedióse en seguida a la distribución de dichos premios, presentándose la mayor parte de los premiados, a los que desde estas columnas felicitamos.

Concluida la reparticion del reverendo señor Arzobispo cariñosamente cediendo a instancias de la Junta dirigió su amante palabra a los presentes, manifestando su enhorabuena y estimulando a todos por los trabajos realizados, y más especialmente a los premiados, terminando ¡bendiciendo a todos y levantando la sesion.

La numerosa concurrencia que llenaba los salones de la alcaldía fué espléndidamente obsequiada con bonitos bouquets de flores, helados, dulces y pastas por el señor Alcalde. Tanto los señores de la Junta como los concejales se multiplicaron para prodigar toda clase de atenciones a los invitados.

¡Bien por la Sociedad Económica! Nuestra más entusiasta enhorabuena por la esplendente solemne fiesta que ayer dió a Granada, tanto más digna de alabanza y aplauso por cuanto ha sido la única sociedad granadina que ha dado muestra fehaciente y grande de lo que vale Granada en ciencias, arte y letras, en estas sus tradicionales fiestas del Corpus y real feria.

AGEPE.

### Tiro de pichon.

En los llanos de Armilla se celebró ayer la primera tirada extraordinaria por la sociedad Tiro de pichon.

Hizo una espléndida tarde de verano, de sol hermoso y refrescada por ligera brisa que hacia ondear los trigos ya granados, en la vega, donde pronto entrarán las hoces del segador.

En el pabellon de la Sociedad véanse formando un conjunto delicado, varias hermosas señoras y reñoritas y delante de la tribuna dando frente al campo de tiro los más distinguidos aficionados con que cuenta en nuestra ciudad el genuino sport de la caza.

Las tiradas de ayer fueron cuatro. En el tiro de ensayo ó *Shooting-rout* tomaron parte los señores Cuevas, Vivar, Sevilla (R.) Serrana, Nestares (P.) Guiral y Jimenez Molina resultando vencedor el señor Nestares.

SEGUNDA TIRADA.—Premio de la Reina. Fué una tirada muy lucida en la que se disputaron la rica cadena de oro en que consistía el premio, Guiral, Gonzalez (don Lisardo), Sevilla, Cuevas, Serrana, Herrera y Jimenez. Hubo tiros magnificos que arrancaron bravos. Quedan solos, iguales á cinco pichones, Guiral y Gonzalez, ganando el primero la cadena, y el 40 por 100 de las entradas el segundo.

TERCERA. Premio del Ayuntamiento, consistente en 300 pesetas. Luchan Guiral, Gonzalez, Esteban y Cuevas. Como en la anterior, quedan solos los dos primeros, ganando el premio el Sr. Gonzalez y el 60 por 100 de las entradas el Sr. Guiral.

CUARTA.—Una magnifica escribanía del Casino Principal. Fué empuñadísima la lucha que sostuvieron los Sres. Herrera, Gonzalez, Guiral, Jimenez, Cuevas y Vivar. Obtuvo el premio el Sr. Cuevas.

A las siete de la tarde terminó la fiesta, que resultó por todo extremo agradable, y se repite mañana con premios de la Infanta Isabel, la Diputación provincial, el Liceo y la Maestranza.

D. PASCUAL.

### Tercer concierto en la Alhambra.

El Difícil es dar idea exacta del brillantísimo éxito que en esta temporada está obteniendo la Sociedad de Conciertos de Madrid, en sus interesantes adiciones musicales del Palacio de Carlos V.

La impresión poética de este hermoso festejo artístico aparece á la cabeza de esta crónica, escrita con el buen gusto que notarán nuestros lectores, por un distinguido colaborador literario de este periódico. Réstanos aquí hacer solo la revista escueta de las obras ejecutadas anoche en el magnífico concierto tercero, cuyo programa excepcional llevó al palacio del Emperador un público escogidísimo y numeroso. Avido de oír la última producción sinfónica del maestro Breton, *Escenas andaluzas*, que formaban la segunda parte.

Es una obra genial é inspiradísima que supera á cuantas conocemos de su misma índole, basadas en los cantos populares de España, que el señor Breton ha sabido trasladar á la orquesta sin quitarle su sabor y carácter propios, y adornándolos con la riqueza instrumental y bellezas de armonía y contrapunto que tan bien domina el maestro salmantino.

El primer número es un bolero de ritmo fogado que encantó á todos. El segundo es un *pelo gitano* sentidísimo, que canta el oboe de manera magistral, acompañado por continuado pizzicato de los instrumentos de cuerda, que entusiasma al público, que pidió y obtuvo la repetición, que hubiera deseado. De todos los demás números si no temiera molestar al maestro y á los profesores de la orquesta. La *marcha religiosa y sacra* es lo más interesante de la obra. Imantan primeramente los instrumentos, hábilmente combinados, una procesion lejana que lentamente va aproximándose, aumentando poco á poco la sonoridad de la marcha hasta que al llegar al máximo se suspende para dejar oír el lúgubre canto de una saeta, que hace admirablemente el corno inglés y repiten después á modo de coro las violas y violines con serdina. Después vuelve á reanudarse la marcha que va disminuyendo, simplificada por la instrumentación hasta esfumarse los sonidos, produciendo un efecto bellísimo.

La obra termina con un *sapateado* brillantísimo, de ritmo cortado y chispeante, que electrizó al público; que de buena gana oír de nuevo toda la obra en otro de los conciertos restantes.

La primera parte del de anoche la ocupó la *ouverture* de Auber *La part du Diable*, y la primera *suite d'orchestre* de Grieg, inspirada en el original íimo drama *Peer Gynt* de Ibsen. Sus cuatro bellos números provocaron ruidosas demostraciones de entusiasmo haciéndose repetir los tres últimos, *morte de As*, *dama de Anitra* y *en la caverna del rey de las montañas*, modelos de la música colorista moderna.

La tercera parte la formaron otros tres números magistrales: *El murmullo de la selva*, del *Sifrido* de Wagner, pieza que parece compuesta para ser ejecutada en la Alhambra, el andante con variaciones de la famosa sonata de Kreutzer, de Beethoven, arreglo primoroso de aquella apasionada composición, y la gran marcha Schiller de Meyerbeer.

El programa de esta noche es también escogidísimo, figurando en él dos obras desconocidas, en Granada, la *sinfonia Roma*, de Bizet, el genial autor de la *opera Carmen*, y una lindísima rapsodia en *fa* de Liszt, que compete con la popular en *do* del mismo autor.

El Palacio de Carlos V se verá por tanto esta noche tan concurrido como en los anteriores conciertos.

## Miscelánea.

### Quejas del vecindario.

Ruego atendible.

Los vecinos de la calle de Elvira ruegan de nuevo al señor Alcalde que ordene el relleno de la zanja que existe en la citada vía pública y la recomposición de la rejilla de un darro inmediato á dicha zanja, que constituye un serio peligro para los los transeuntes y ha dado ya ocasion á más de un accidente desagradable.

Es la segunda vez que trasladamos á la Alcaldía el justo ruego de los vecinos de la mencionada calle, y esperamos que el Sr. Gomez-Tortosa lo atenderá, dando órden para que se remedien aquellos desperfectos.

**Servicios de la Guardia civil.** La guardia civil del puesto de Guadix ha capturado á cuatro sujetos autores de varios robos cometidos á mano armada en el sitio denominado «Puerto de Huéneja» de la jurisdicción de este pueblo.

**Barco.** El laúd *Virgen del Rosario* ha sido despachado de Málaga para Motril.

**Ruiz Guerrero.** Refiriéndose al distinguido artista nuestro paisano, dice *El Imparcial*:

«Ha regresado de los baños de Alhama de Aragon, á donde habia ido á reponer su quebrantadísima salud, nuestro querido amigo y colaborador artístico el ilustre pintor D. Manuel Ruiz Guerrero.»

No viene repuesto del todo; pero la dolencia ha quedado vencida, y en plazo cercano nuestro querido amigo se hallará libre de la enfermedad que por tanto tiempo le ha aquejado.

Celebramos muchísimo la vuelta de señor Ruiz Guerrero.

**Una carretera peligrosa.** A las once de la mañana del día 14 el Juzgado

municipal y médico titular de Gütejar Sierra salieron con direccion al molino Puente del Baillo, donde encontraron á Ramon Soto, con una herida contusa por cima de la sien derecha, producida por caída casual de una caballería, en el camino del Coto. Hecha la primera cura por el referido facultativo, fué conducido al Hospital provincial por carecer este pobre de toda clase de recursos.

Puesto que de caídas hablamos, consideramos milagroso no lamentar á diario estos actos; por el mal estado en que se hallan los caminos, por lo menos, desde Pinos á esta localidad. A mediados de febrero, á raíz de la inundacion, este Ayuntamiento hizo algunos reparos hasta su término, si quiera veredas transitorias; despues no hemos vuelto á ver se haya dado una sola cavada desde aquella fecha, á pesar de los muchísimos reventos y deterioros en esta mal llamada carretera.

Y si esta como todas las que llevan tal nombre, tiene peones camineros para su limpieza y conservacion, por qué no los vemos hacer algo, si quiera por caridad? Y si no los hay, por qué no los ponen?

Suplicamos á quien corresponda que, ahora que se aproxima el tiempo de que nacionales y extranjeros visiten nuestras elevadas cumbres de Sierra Nevada, ordene se dé algun arreglo, no ya á la carretera, sino á un mal camino vecinal, á fin de que los muchos expedicionarios que por aquellos sitios suben y bajan, no encuentren mayores precipicios que por los lugares más escarpados.

**Rifa de Beneficencia.** Continuacion de regalos:

D. Ricardo Campos y Carreras y señora: dos ánforas de bronca niquelada, en bandeja de laca.

**Los billetes de Cuba.** La *Gaceta* publica la ley relativa á la pignuracion ó venta de los billetes hipotecarios de Cuba.

La ley consta de un solo artículo, que dice así:

«Artículo único. Queda en suspenso la conversion de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1886, dispuesta por el párrafo primero del art. 14 de la ley de presupuestos de 18 de junio de 1890. Los billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, creados por virtud de dicha ley emitidos por real decreto de 27 de setiembre del mismo año, podrán aplicarse á arbitrar recursos mediante su pignuracion ó venta, para atender á los gastos que origine el restablecimiento del crédito público en dicha isla, con cargo al crédito extraordinario concedido por la ley de 29 de marzo último, que se considerará subsistente hasta la completa pacificacion de aquellas provincias.»

### Sigue la emigracion.

El malestar profundo que á todas las clases sociales aqueja en nuestra provincia, por causa de las distintas calamidades que sobre la misma pesan, traduce en una corriente emigratoria, que acabará de empobrecernos y arruinar-nos, si nuestros gobernantes no arbitran medios salvadores que abran nuevas fuentes de vida á la produccion y al trabajo, y proporcionen medios de subsistencia á los millares de españoles que carecen de ellos.

En todos los pueblos de la provincia la emigracion está cobrando un contingente en realidad alarmante, y si el afan de ir á probar suerte á América sigue en aumento, muchas localidades quedarán en breve deshabitadas.

En Castell de Ferro solamente, han emigrado ya á Buenos Aires muchas familias y otras quince más preparanse para hacer lo propio en el mes de setiembre.

El asunto entraña verdadera gravedad y bien merece que nuestros gobernantes le dedican mayor atencion de la que le dedican.

**Viaje del Arzobispo.** En el tren correo de hoy habrá salido para Madrid nuestro venerable Prelado.

La marcha del Sr. Moreno Mazon obedege á llamamiento hecho por el gobierno á los preladados españoles para tratar asuntos relacionados con la instruccion pública.

### Las fiestas del Corpus.

Las de hoy.

A las cuatro de la tarde se inaugurará en los Llanos de Armilla el velódromo, verificándose en él las primeras carreras de velocipedos por la Sociedad Excursionista Velocipedica de Granada.

—A las seis de la tarde hará una ascension en su globo *Espana* Mr. Orrey partiendo del embovedado de la Puerta Real.

—A las ocho de la noche, en el local del Círculo Católico de Obreros, solemne distribucion de premios á los alumnos de sus escuelas.

—A las nueve de la noche en el Palacio de Carlos V, cuarto concierto Breton.

Las de mañana.

De ocho á diez de la mañana música en el Salon.

—A las cuatro de la tarde, segunda tirada extraordinaria en los Llanos de Armilla, por la Sociedad Tiro de Pichon.

—A las seis de la tarde en la Catedral, solemne procesion de octava.

—A las nueve de la noche en el embovedado, primer castillo de fuegos artificiales.

**Ciclistas.** Han llegado á Granada los corredores D. Antonio Ramos, campeón de Andalucía, procedente de Sevilla, y el Sr. Vifer, corredor de Madrid. Ambos tomarán parte en las carreras de hoy y las de pasado mañana.

**Senador.** En breve regresará de Madrid á esta poblacion el Senador por la provincia de Almeria Ilmo. Sr. D. Pedro Nolasco Mirasol de la Cámara.

**Abogado.** Halláse en Granada el distinguido abogado de este ilustre colegio, que de tan generales simpatías goza en esta capital y en Málaga, D. Antonio Navarro Trujillo.

El Sr. Navarro Trujillo está siendo objeto de merecidas atenciones, en justa correspondencia de las que dispuso á los estudiantines granadinos cuando estos visitaron recientemente á Málaga.

### El castillo de mañana.

El castillo de fuegos artificiales que se quemará mañana á la noche en la explanada de la Puerta Real, es obra del reputado pirotécnico D. Antonio Garrido y constará de tres partes, con los siguientes artificios:

Primera parte.

- 2 portadas que lucirán en su centro bolas giratorias.
- 2 id. con payasos.
- 2 id. con campanas.
- 2 id. con columnas salomónicas.
- 1 reloj que marcará la hora en que comience el espectáculo.
- 1 cenefa exterior gótica con las iniciales de Fernando é Isabel y cuatro portadas.

Esta parte terminará con una brillante iluminacion de clavellinas romanas.

Segunda parte.

- 2 medias naranjas.
- 2 coronas mágicas.
- 2 gorros griegos.
- 2 ruedas de nueva invencion.

Esta parte terminará con la detonacion de un trueno.

Tercera parte.

- La fuente de las Batallas.
- Un carruaje con caballos y cocheró.
- Un juego de tulipanes de gran novedad.
- Un templete japonés.
- 5 ruedas disolventes.
- Laberintos de conos.
- La gran portada de estilo gótico con el lema «Granada al Santísimo».

El castillo es de estilo Renacimiento, luciendo mundos giratorios en los cuatro primeros cuerpos.

Desde la cúpula se desprendrán ocho bandas luminosas que irán á parar á otras tantas palmeras con bolas giratorias.

El espectáculo comenzará á las nueve en punto de la noche. Enfermo. Hace algunos dias se halla enfermo con una afeccion grippal el ilustrado médico militar D. Maximiliano Godoy á quien deseamos pronto y feliz restablecimiento.

**Político.** Despues de una breve estancia en Granada ha regresado á Madrid el rico propietario alpujarreño y distinguido abogado D. Cecilio Roda Lopez, candidato á la Diputacion á Cortes por Orgiva, en cuyo distrito cuenta con grandes influencias.

### El concierto de esta noche.

Hé aquí el interesantísimo programa del concierto que la notable orquesta dirigida por el maestro Breton, ejecutará esta noche en el Palacio de Carlos V:

- 1.ª parte.
- 1.º Overture.—Tutti in maschera (1.ª vez). Pedretti.
- 2.º En la Alhambra (serenata). Breton.
- 3.º Rapsodia en *fa* (1.ª vez). Listz.

- 2.ª parte.
- Roma: Sinfonia (1.ª vez). Bizet.
- I. Andante tranquilo.—Aggitato, ma non troppo.
- II. Allegro vivace.
- III. Andante mote.
- IV. Allegro vivacissimo.

- 3.ª parte.
- 1.º Leonora. (Overture núm. 3). Beethoven.
- 2.º Muerte de Isolda. Wagner.
- 3.º Cuarta Polonesa. Marqués.

**La Cruz Roja.** La comision de esta provincia envía á Cuba, con destino á los heridos, una gran caja de medicamentos cura Lister y otros que conserva en sus almacenes, producto de los donativos recogidos en nuestra ciudad cuando los sucesos de Melilla.

**Error.** Por un error de número se dijo ayer en el suelto referente á la velada del Círculo Católico de Obreros que ésta se celebraría el miércoles 14 en vez del miércoles 19, como está anunciado en el programa.

**Dinero al Ayuntamiento.** Ayer ingresaron 2,000 pesetas en la caja municipal por el concepto de arbitrios sobre cédulas.

El contratista de prestacion de sillan en los pasos públicos ingresó ayer en el Ayuntamiento 500 pesetas, correspondientes al último trimestre de este año.

**Barcos.** De Motril ha llegado á Málaga la balandra *Manuela*.

—De Málaga para Motril ha sido despachado el vapor inglés *Má aga*.

**Viaje oriñal.** Segun dice un diario madrileño, de matrimonios aficionaos al sport cíclico tienen proyectado realizar una excursion en *tandem* por Andalucía, proponiéndose visitar entre otras capitales á Córdoba, Sevilla, Granada y Málaga.

**La Nevada.** Dice *La Union* de Córdoba:

«Se encuentra en esta capital y enferma, aunque no de cuidado, la eminente diva Emma Nevada Palmers. El delicado estado de salud de la renombrada tiple fué causa de que el concierto que anoche debió ofrecer en nuestro Gran Teatro, se haya aplazado hasta el miércoles de la semana actual.»

**Que se cerque.** En la calle de Hornos de Haza hay un muro derruido, so-

bre el que juegan los chiquillos del barrio, produciendo una gritería infernal, y rompiéndose la cabeza frecuentemente, á consecuencias de las caídas que dan á cada momento.

Conveniente sería dar los órdenes oportunos para que el propietario reedificase, ó en caso contrario pusiera una valla que defendiera el solar, y privase á los chicos de penetrar en él para sus juegos.

**Viajeros.** Se encuentra en Granada el diputado provincial de Córdoba don Manuel Marin.

—De Málaga ha marchado á Lanjarón el abogado D. Enrique Ramos Marin.

### El robo de ayer.

Ayer de madrugada se comió un robo de efectos en la caseta de la feria número 28, en la que tienen establecida una tienda de relojería, armería y bastones los Sres. D. Luis Ruiz Marin, don Joaquin Ruiz Gomez y D. Miguel Cuesta.

En la caseta de referencia dormía un individuo pagado por los propietarios de las mercancías, estando además encargado de la custodia de la feria una guarda que está ó debe estar vigilando toda la noche.

Próximamente á las tres de la madrugada penetraron en la caseta los ladrones, y sin que despertase el hombre que en ella habia ni se apercibiera el guarda, cogieron ocho relojes despertadores y catorce armas de fuego de las mejores.

Cometido el robo se retiraron sus autores tan tranquilamente como habian entrado, siendo hasta ahora inútiles cuantas pesquisas ha hecho la policia para esclarecimiento de este hecho.

**En el Círculo Católico.** Hé aquí el programa de la velada de reparto de premios á los alumnos de las escuelas del Círculo Católico de Obreros, que se celebrará esta noche.

- 1.º Preludio del *Anillo de Hierro*, por el cuarteto.
- 2.º Discurso por el canónigo de la Catedral D. Hilario Garcia Quintero.
- 3.º Ave María, cancion por el orfeon de obreros.
- 4.º Poesía *El Trabajo*.
- 5.º Sinfonia por el referido cuarteto.
- 6.º Discurso de gracias por el alumno de la escuela Sr. Caracuel.
- 7.º Poesía leida por el obrero don José Castillo.
- 8.º Distribucion de premios.
- 9.º Himno cantado por el indicado orfeon.

### Política menuda.

Ayer se comentaban los rozamientos que segun se dice han surgido en el seno de la Comision provincial por consecuencia de los debates relacionados con la aprobacion de los expedientes de las últimas elecciones verificadas en los pueblos.

Como sintesis de esta marejada política, diremos que ayer fueron anuladas las elecciones de Motril, Castril, Puebla Don Fadrique, Velez Bnaudalla y Purrullena.

Fueron declaradas válidas las de Medina Fondales, Acequias, Guajar Alto, Aldeiro, Piñar, Lanteira, Geres del Marquésado, Héscar, Izbor, Guajar Faraguit, Durcal, Itrabo y Zafarraya.

**Un banquete.** Ayer tarde se reunieron los jefes y oficiales del regimiento de Córdoba en fraternal banquete, como despedida á los bravos oficiales del citado cuerpo, á quienes ha correspondido marchar á Cuba para defender la integridad de la patria en aquella isla.

En el banquete reinó la cordialidad que distingue á nuestros bizarros oficiales, y el entusiasmo patriótico que es la nota característica del glorioso ejército español.

Los oficiales en cuyo obsequio se dió el banquete salen hoy para Valencia, donde embarcarán el 21 para Cuba.

**Quintas.** La Comision provincial ha señalado para el día 21 del corriente para el reconocimiento definitivo de los siguientes mozos: Francisco Comez Garcia, de Orce, Antonio Muñoz Castilla, José Cañadas Lopez, José Puertas Parra, Juan Brenetti Leon, Francisco Herrera Rodriguez, Manuel Easerda Jesus, Emilio Gonzalez Montes, Cipriano Matoro Iguaño, Salvador Martin Gonzalez, Damian Ruiz Manzano, Juan Bajas Capilla y Aureliano Lopez Herrero, de Granada.

**Pesas y medidas.** La recaudacion de este arbitrio desde el 29 de abril al 11 de mayo pasados, asciende á la cantidad de 601 pesetas, 67 céntimos.

**Traslado.** Ha sido trasladado á la Delegacion de Hacienda de Madrid, el empleo de esta D. Luis Francés y Francés.

**El batallon infantil.** Anoche nos visitó una comision formada por los padres de varios niños del batallon infantil, rogándonos hagamos público su deseo de que antes de que se disuelva el batallon, se dé con éste un espectáculo á beneficio de los niños pobres del mismo.

Nos parece muy bien la idea, y nos alegraremos de que este deseo se realice, poniendo de acuerdo los intereses de todos para el mejor resultado de la fiesta.

**Administrador.** Lo ha sido nombrado de la principal de correos de Granada D. Juan Gomez Fernandez.

### NECROLOGIA

Ha fallecido en Maracena D. Antonio Lopez, persona que gozaba generales

simpatías, por su caballerosidad y honradez.

### Interesante.

El día 8 de cada mes recibirá en el Hotel de la Alameda, á los enfermos de herpes (vulgo quebraduras), el célebre especialista francés Mr. A. Carlos Batrand, que las cura sin operacion ni régimen.

Dicho especialista, viene precedido de una fama universal y en los 15 años de asidua y constante práctica de estudios científicos, ha hallado el medio de hacerla desaparecer radicalmente.

Gabinete en Sevilla, calle de Santos Patroanas, número 40, desde el 18 al final de cada mes.

### Aguas sulfurosas.

Se preparan al instante con el Azufre líquido vulcanizadío del Dr. Terrades, muy recomendado por los señores médicos. Es el que mejor cura las herpes y toda clase de humores. Irritacion de la sangre, erupciones crónicas, acrimonias, etc. Tomando un frasco que vale 19 rs. sale á 2 céntimos por vaso de *Agua sulfureosa*, cuyos saludables efectos no se hacen esperar. Puede tomarse en cualquier época del año en bebidas, baños é inhalaciones. No es un obstáculo ni el embarazo ni la lactancia. Ningun *herpético*, *escrofuloso* ó *sifilítico* cronico se ha arrependido jamás de tomar el *Azufre líquido* del Doc or Terrades.

Véndose en las buenas farmacias y especialmente en la del Sr. Ortiz Pajazon, San Jerónimo, 13. Granada.

Probad el COGNAC HENRI GARNIER & Co.

### Por disolucion

de la Sociedad Mercantil «García y Clota», de que se ha hecho cargo el socio de la misma D. Isidro Clota, se ha abierto

**Segunda liquidacion** que durará pocos dias y en la que podrá el público adquirir á

**Precios baratísimos** no solo los géneros que pertenecian á la disuelta Sociedad, sino un abundante surtido que acaba de recibirse para la presente estacion.

Esta segunda liquidacion es un verdadero acontecimiento mercantil cuyas ventajas deben apresurarse á aprovechar cuantas personas deseen surtirse de buenos géneros con excepcional economía.

PLAZA DEL CARMEN, 27.

Esquina á la calle de Navas

### Son notables

los surtos de géneros para la presente estacion que se han recibido en EL SOL y aún más notables los bajos precios á que se venden, precios nuevos en Granada. Hay géneros para trajes de caballero, desde lo más barato á lo mejor, todos á precios de fábrica; bonitas corbatas novedad á 2 rs. y 3 por 5 reales; percales, lanasy de todos géneros de novedad para señoras á precios fabulosos. Hay bonitos percales á medio real vara, y de todo á unos precios que hay que verlo en

EL SOL, Zacatin 5.

### Compañía general de electricidad

DE GRANADA.

El Consejo de Administracion de esta Compañía, cita á los señores accionistas de la misma, para que se sirvan asistir á la junta general extraordinaria, que se celebrará el sábado 29 del actual, á las dos de su tarde en el domicilio de la Sociedad, Banco del Salon, núm. 3, para la aprobacion de cuentas y ver los medios que el Consejo de Administracion haya estudiado para mejorar la situacion económica de la Compañía, procurar su engrandecimiento y tratar de cuantos asuntos interesen á la misma.

Se hace presente á los señores accionistas, que en cumplimiento del artículo 51 de nuestros estatutos no tendrá derecho á entrada el que no haya depositado por lo menos una accion de la Compañía con veinticuatro horas de anticipacion en casa del señor Tesorero D. Dionisio Carnicero Velilla, Plaza de Bibarrambida.

Granada 18 de Junio de 1895.—El Presidente, Manuel Tejero.

### Cartera de un Oidor

Señalamientos para el 19 de junio.

Sala de lo Civil.

Juzgado de Málaga.—Entre D. Cristóbal Torres Gonzalez y D. Rafael Torres Rios, sobre cobro de pesetas.—Procuradores, señores Sedeño y Arenas; secretario de Sala, D. Mariano Alonso Calatayud.

Sala de lo Criminal—Seccion 1.ª

Juzgado de Baza.—Contra Ramon Fernandez Ruiz, sobre robo.—Abogado, señor Manzano; procurador, Sr. Ossuna; secretario de Sala, D. Mariano J. de la Serna.

Seccion 2.ª

Juzgado de Huéscar.—Contra Vicente Roman Fernandez, sobre raptor.—Abogado, Sr. Peseo; procurador, Sr. Ossuna; secretario de Sala, D. Juan B. Mirasol.

Juzgado de Albuñol.—Contra D. Francisco Rivas, sobre falso testimonio.—Abogado, Sr. Lopez; procurador, Sr. Castilla; secretario de Sala, D. Mariano Alonso Calatayud.

Seccion 3.ª

Juzgado de Ugijar.—Contra Baltasar Roel Martinez y otro, sobre lesiones.—Abogado, Sr. Gallego; procurador, señor Osuna; escribano de Cámara, D. Enrique Mendoza.

Juzgado de Guadix.—Contra José Romero Vallejos y otro, sobre daño.—Abogado, Sr. Hidalgo; procurador, Sr. Soler; secretario de Sala, D. Isidro M. Millet.

Noticias generales.

Una vergüenza.

Dice El Dia: «Ayer tarde fueron muy comentadas en el Congreso cartas recibidas de Cuba en las que se dice que no se ha pagado todavía ni un sólo centavo á los que se han mandado á dicha isla á pelear por la integridad de la patria.»

Aquí, donde al oficial no se le da nada para entrar en campaña, como se hace en otros países, resulta censurable lo que se revela, pues no acusa más que falta de prevision, puesto que, según se dijo, el general Martínez Campos llevó, ó despues ha recibido, fondos suficientes para hacer frente á tan precisas atenciones.

Esto, unido á la impremeditada medida de consentir que al que va á campaña le acompañe su familia, y la certeza de que éstas estarán abandonadas en los puntos á donde hayan arribado, nos mueve á pedir al ministro de Ultramar que no descuide la remision de los fondos primeros que recande por la autorizacion que se le ha concedido, para atender con ellos á tan sagradas atenciones, preferentes siempre á cualquiera otra, por muy urgente que sea.»

El general Fuentes.

A estudio y calificación del fiscal del Supremo de Guerra y Marina ha pasado el informe de los médicos militares encargados de la observacion en el Hospital Militar del general de brigada Sr. Fuentes, que agredió al embajador marroquí.

Parece que en dicho informe, que es muy notable, se consignan hechos y se exponen juicios que demuestran hasta la evidencia las perturbaciones mentales periódicas que padece el Sr. Fuentes.

Los moros de Rjma.

Los moros de Rjma se han reconciliado con las autoridades de Marraskesh, enviándolas mil carneros y bueyes sacrificados en los santuarios en señal de sumision.

Nuestros telegramas

Los azúcares.

Madrid 18 (1 tarde.)

(Recibido con retraso.)

Se ha presentado en la comision de presupuestos un artículo adicional que se refiere á la tributacion de los azúcares.

En el mismo se establece que los azúcares peninsulares pagarán dos pesetas cincuenta céntimos por cada cien kilos.

Los azúcares ultramarinos pagarán dieciséis pesetas tambien por la misma unidad de peso.

Las fábricas azucareras que á partir del ejercicio económico próximo se abran en la península, tributarán en los primeros cinco años en que estén abiertas la misma cantidad de 16 pesetas por cada cien kilos del producto elaborado.—Perpen.

Los alcoholes.

Madrid 18 (2 madrugada.)

(Recibido con igual retraso.)

La comision de presupuestos ha acordado abolir por completo los conciertos de alcoholes.

Para las patentes se fija un tipo que será el triple de la contribucion industrial.—Perpen.

Motin.

Madrid 18 (11 mañana.)

Recíbense noticias de Barcelona diciendo que en Selva, pueblo del partido judicial de Reus, ha habido un motin político, teniendo que intervenir la fuerza pública para sofocarlo.

En la lucha que se entabló entre ésta y los amotinados resultó uno de los mismos contuso.—Perpen.

Combate en Duabas.

Madrid 18 (11 mañana.)

Segun telegrafian de Cuba, en Duabas verificóse un encuentro entre nuestras tropas y varias partidas de insurrectos, trabándose reñido combate, del que resultaron doce rebeldes muertos y veinte heridos.—Perpen.

Partidas perseguidas.

Madrid 18 (8:30 noche.)

En Vuelta Remedios la columna del coronel Copello entabló una persecucion activa contra dos partidas de rebeldes que merodeaban por aquellos contornos.

En término de Santiago de Cuba tuvo la columna otro encuentro con las partidas que

capitanean José Maceo y Periquito, derrotándolas y cogiéndoles el campamento y treinta y dos caballos.

Los rebeldes tuvieron tres muertos y nuestras tropas uno y dos heridos.—Perpen.

Congreso.

Madrid 18 (9 noche.)

En la sesion del Congreso se ha suscitado hoy un nuevo incidente entre el Sr. Romero Robledo y el conde de la Corzana, á propósito de las ternas de jueces municipales de Segovia, que el ministro de Gracia y Justicia se niega á llevar á la Cámara.

Fueron probados en votacion nominal los artículos adicionales al presupuesto de ingresos, desechándose una enmienda del Sr. Retamoso.

Perpen.

El Senado

Madrid 18 (9 noche.)

La sesion del Senado ha caído de interés.

Aprobóse el proyecto de ley sobre renovacion de las obligaciones del Tesoro.

Comenzó á discutirse el presupuesto de ingresos.

Perpen

Partida dispersada

Madrid 18 (9 noche.)

Segun noticias recibidas en el ministerio de Ultramar acerca de la guerra de Cuba, en Aguadillo ha sido dispersada por nuestras tropas la partida de Basilio Guerra, cogiéndole bastantes armas y algunos caballos.—Perpen.

El general Mella

Madrid 18 (9 noche.)

Se ha posesionado del gobierno militar de Puerto Príncipe el general Mella.

Perpen.

El meeting de Valladolid

Madrid 18 (9 noche.)

En el meeting republicano celebrado en Valladolid pronunciáronse sentidos discursos necrológicos en loor de D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Propúsose al Sr. Muro para la jefatura del partido republicano progresista.—Perpen.

Primo de Rivera.

Madrid 18 (9 noche.)

El marqués de Estella encuéntrase bastante mejorado, habiendo desaparecido por completo la afeccion cardiaca que se inició.—Perpen.

Más sobre Cuba.

Madrid 18 (9 noche.)

El general Serrano, según noticias de Cuba que acaban de recibirse, persiguió durante siete dias á la partida de rebeldes capitaneada por el cabecilla Gomez.

Serrano alcanzó dos veces la retaguardia de aquella, y aunque Gomez esquivó el encuentro, el viernes vióse obligado á sostener un tiroteo con la columna de peninsulares, resultando dos heridos en nuestras tropas y tres y un muerto entre los rebeldes.—Perpen.

Los consumos de los vinos.

Madrid 18 (9 noche.)

Esta noche resolverá el señor Navarro Reverter la rebaja del impuesto de consumo sobre los vinos.

Mañana se reunirá la comision de presupuestos para ocuparse del asunto.—Perpen.

La compañía del Norte.

Madrid 18 (9 noche.)

En la junta celebrada por los accionistas de la compañía del ferrocarril del Norte se aprobó la Memoria reglamentaria.

Los representantes de la compañía expusieron que el pago del cupon en pesetas es solo provisional.

Tambien manifestaron que se suspenderá por tres años el pago de dividendos hasta normalizar la situacion de la sociedad.—Perpen.

Peticion de los granadinos.

Madrid 18 (9:30 noche.)

Los diputados granadinos han presentado una enmienda

al artículo de los presupuestos relativo á la tributacion alcoholica, pidiendo que se mantengan los conciertos de los alcoholes de melaza, caña y remolacha y que se autorice su exportacion.—Perpen.

Los valores.

París 17.

Apertura de la Bolsa de hoy 3 por 100 francés, 10 '97 (sin cupon). Exterior español 66'625 Fabra.

Londres 17.

Apertura de la Bolsa de hoy Exterior español 66'75.

Fabra

París 17.

El 4 por 100 exterior español despues de abrir á 66'62 subió á 67'12.—Fabra.

La alianza franco-rusa.

París 17.

El periódico «L'Estafette» publica hoy algunas noticias curiosas acerca de la alianza franco-rusa.

Dice que ésta tiene un carácter exclusivamente militar y que el convenio referente á la misma fué firmado en 1893.

Añade que desde aquella fecha los gobiernos de San Petersburgo han encaminado las gestiones á fin de acordar una accion comun permanente.

Estas negociaciones se han seguido de una manera muy activa y se trata de llegar á una inteligencia en la forma concreta de un tratado diplomático; pero nada en definitivo se ha resuelto aún.—Fabra.

Los horrores de la guerra.

Nueva York 17.

Un despacho de la Habana que publican esta mañana los periódicos neoyorkinos da cuenta de los actos de salvajismo á que se han entregado los insurrectos cubanos con unos cuantos soldados españoles y varios paisanos á quienes sorprendieron y capturaron cerca de Gibara.

Los infelices prisioneros fueron cogidos. Los cadáveres de las víctimas han sido vistos horriblemente mutilados, suponiéndose que fueron objeto de crueles tormentos.

Smejante proceder de los separatistas produce general indignacion, sobre todo cuando las fuerzas españolas se conducen de una manera noble y humana con los prisioneros que hacen al enemigo.—Fabra.

Vapor correo.

Puerto Rico 15.

Ayer viernes, salió de este puerto, con rumbo al de Santander, el vapor correo «Leon XIII» de la Compañía Trasatlántica.—Fabra.

El oro.

Berlín 17.

Algunos Gobiernos del Imperio alemán resueltos á mantener el precio del oro, se han negado á dar su conformidad á la convocatoria de una conferencia internacional monetaria.—Fabra

El canal de Kiel.

Berlín 17.

Pasan de 170 los correosales de periódicos extranjeros que asistirán á las fiestas de Kiel. Toda la escuadra alemana compuesta de los barcos de alto porte y de una division de torpederos está ya preparada para las fiestas. La escuadrilla de torpederos está en alta mar esperando á las escuadras extranjeras para hacerles los honores cuando se acerquen á las aguas de Alemania.—Fabra.

Bolsa de Madrid.

Madrid 17 (12 noche.)

4 0/0 interior contado. 67'75
4 0/0 exterior . . . . . 79'15
4 0/0 amortizable . . . . . 80'55
Cubas . . . . . 101'50
Banco de España . . . . . 389'75
Londres, 9 dias fecha. 29'43
Londres, 8 dias vista. 00'00
París, 8 dias vista. . . . . 16'75

CAMBIOS.

LO QUE EL ANCIANO ENCONTRO. «Lo mejor de toda cosa nueva es que ya ha sido vieja una vez.»

¿Entiendes lo que esto significa? Probablemente que no. Pues voy á explicarte una breve historia.

En una sombría noche un anciano, seguido de sus tres criados, iba de camino cuesta arriba por el lado de una escarpada montaña en Asia. A las dos ó tres horas llegaba á la boca de una oculta caverna; echando á rodar algunas de las piedras, la comitiva penetraba allí. Moviendo una puerta secreta, penetraron en otro compartimiento abierto en sólido granito, y en el centro de aquel hallaron un enorme sarcófago, cubierto con el polvo de los siglos. Con gran trabajo, á la luz de una lámpara, removieron la cubierta, y ¡que espectáculo no vieron sus ojos! Vieron el cuerpo de un hombre, sentado, con una corona de pedrería en la cabeza, y lo demás de aquel espacioso receptáculo cubierto con joyas de todas clases, y de inestimable valor. En la apergamorada mano tenia una espada, cuya empuñadura ostentaba las más preciosas esmeraldas del mundo. Era una espada un tiempo poseída por Salomon.

«¡Ah!» dijo el anciano, «hace mil años que estuve aquí por última vez; pero imaginé que no habia olvidado el lugar. Necesitaba dinero, y aquí hay más de que pueda imaginarse. ¡Qué descubrimiento tan preciosos!»

Tomaron todo cuanto se pudieron llevar consigo, borrarón toda huella de su visita, y partieron. Acababan de saquear la tumba del Rey Hiram, de Tyro, y las riquezas de aquel modo robadas sirvieron á los Turcos para derribar á Constantinopla. Pero ¿quién era aquel venerable saqueador? Eso preguntáramos otro dia.

Escucha ahora una historia menos excitadora. «Debo mi salvacion á un precioso descubrimiento de V.» Esto es lo que un hombre nos escribe. Se hallaba gravemente enfermo: por momentos perdía su fuerza; se veia débil como un niño, y lleno de dolores. No habia parte de su cuerpo que estuviese libre; pues los sentia en el pecho, en los lados, en las piernas y en los pies. Estos últimos se le habian hinchado de modo que, en realidad, no podia hacer uso de ellos. Su alimento pudiera del mismo modo haber sido el descascarado del trigo del año último, si atendemos al bien que le hizo; nos hubiera podido alimentar á ti, ó á mí; pero á él que no hacia más que darle náuseas y perjudicarle. En realidad, la mayor parte de él lo arrojaba inmediatamente despues de haberlo tomado. Sus ojos y piel se habian vuelto amarillentos y seca; el gusto de su boca era amargo como el acibar; la cabeza le dolia como si se la hubieran martillado y golpeado; tenia el ánimo desesperado é inquieto; acidos venenosos, y gases despreñidos de un estómago entorpecido desordenaban la accion del hígado, del corazon de los riñones y de los pulmones; la vida habia cesado de ser un molino de placeres, ó taller activo de trabajo, y se le habia convertido en una repugnante cárcel, porque el hombre se veia presa de la indigestion y de la dispepsia, con sus terribles y posibles fatales consecuencias.

Todo esto lo habia soportado durante año y medio, tiempo no muy largo para un hombre feliz y en sana salud, pero que para él era una lenta eternidad. Buscó el remedio en todas partes, y lo buscó como el sediento viajero busca en el desierto las fuentes al pié de los verdes árboles. ¿Medicinas? Habia usado muchas, siempre con esperanza, pero siempre en vano. ¿Que es, comparada con esta, la necesidad de dinero, ni el brillo de los diamantes?

En su carta fechada en Cáceres el 27 de agosto de 1893, dice: «Mi cara y mis ojos estaban tan pálidos como la cera; estaba cansado de sufrir, y no veia manera de hallar remedio; pero ahora, gracias á su precioso descubrimiento de usted, tengo buen color, me hallo libre de los dolores, y tengo robustez y fuerza para hacer mi trabajo, lo que nunca creí ya que sucedería otra vez. Si V. gusta, puede publicar este caso. (Firmado) Aleja Salana Calbelo.

«Nada hay nuevo bajo el sol.» dijo aquel hombre sabio que en otro tiempo habia poseído aquella espada y esmeraldas. No y sí; porque está comprobado que las hierbas con que se hace el Jarabe Curativo de la Madre Seigel eran conocidas y usadas (produciendo) curas milagrosas en Oriente, mil años hace: pero apesar de esto el nuevo descubrimiento de ellas en nuestros tiempos puede, en verdad, llamarse un descubrimiento precioso. De todas maneras, el señor Solana Calbelo lo cree así, y con gran razon; y muy pronto toda España lo creerá, tambien, con él.

Si, porque lo mejor de toda cosa nueva es que haya sido vieja una vez, es decir, que se perdió, y que se ha vuelto á encontrar.

Si el lector se dirige á los señores A. J. White, Limitado, de 155, calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio. El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias, droguerías y expendidurias de medicinas del mundo. Precio del frasco, 14 reales; frascito, 8 reales.

Cartera Oficial

Alhóndiga de granos.

PRECIOS Y BALANCES DEL TRIGO EL 18 DE JUNIO.

Resumen de los precios

Table with columns for 'Sobrante de ayer', 'Entrada de hoy', 'Total existencia de hoy', 'Venta de trigo', 'Al precio mínimo de 9 ptas. 00 céntos.', 'Al precio máximo de 10 ptas. 00 céntos.', 'A precios intermedios.', 'Total vendido.', 'Existencia total de ayer', 'Venta total de ayer.', 'Sobrante para hoy', 'Precio de cereales granos', 'Cebada de 5 50 ptas fanega, á 6 25 ptas fanega', 'Habas de 8 50 id. id. á 9 50 id. id.', 'Maíz de 8 00 id. id. á 9 50 id. id.', 'Yeros de 8 50 id. id. á 9 50 id. id.'

Santos de hoy.

Santa Juliana de Falconeris, virgen y San Gervasio y San Protasio, mártires.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia Catedral.—Se manifiesta á las seis y media y oculta á las siete.

Misa mayor.—En la Catedral á las nueve y media y predica el Sr. Canónigo Lectoral.

En el Angel Custodio á las once funcion y predica D. German Aledo. En Zafra predica D. Manuel Arcoya.

En Santa Escolástica, las Angustias, Magdalena, San Justo y en la Catedral hay misa de doce.

Dionenario.—El de San José en su iglesia, en la Piedad y Ntra. Sra. de los Angeles á las cuatro.

Ejercicios.—Al Sagrado Corazon de Jesus en Capuchinas á las siete de la mañana. En Santa Inés á las seis y en Santa Ana y la Magdalena.

En el Sagrario la devocion de la Preciosa Sangre de Jesus.

Novena.—Al Sagrado Corazon de Jesus en el Beaterio del Santísimo. Ntra. Sra. de los Angeles, San Bernardo, Zafra, Comendadoras, Santa Catalina de Sena y Santa Isabel.

Rosario.—En la Catedral, San José, San Andrés, San Idefonso, á las ocho. En las Carmelitas á las cinco y media, y en las demás iglesias á la oracion.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Salud, en San Cecilio.

La Hísis. Solo el nombre espantal.—es como decir: la disolucion del cuerpo y de la vida dia por dia, hora por hora hasta apagarse como una chispa. Si existe un remedio para este terrible azote de la humanidad, aún en su estado más peligroso, este remedio es la «Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao de Lanman» etc. «Kemb.» la cual es preparada con el Aceite más puro de Noruega y los hipofosfitos de Cal, Soda y Potasa, de acuerdo con los principios más racionales de la ciencia.

Es error de tiempo y lomo tomar licor extranjero siendo en el mundo el primero el español Quina-Momo

De venta en todos los cafés y ultramarinos

Academia velocipédica

Plaza de los Campos. Máquinas para niños; y para señoritas á horas especiales. Compra, venta y alquiler.

Para las carreras de caballos.

Se alquila una cuadra con nueve pesebres.—Jardines 20, darán razon.

Se venden

varias casas de antigua y moderna construcción. Podrá infermar D. José Marin, Correo Viejo, 6.

Carreras de caballos.

El despacho de billetes está situado en la Puerta Real papelería de D. Francisco Lopez Pericás, donde se pueden hacer los encargos de localidades:

Table with columns for 'Ptas.' and 'Cénts.' listing prices for 'Palcos para las dos tardes', 'Id. id. una sola tarde', 'Sillas sin distincion', 'Coche de dos caballos y un cochero', 'Id. de uno id. id.', 'Ginete con caballo', 'Entrada de cuadra', 'Entrada general'.

Toda localidad que exceda de una peseta pagará diez céntimos de timbre.

Averly Montaut y Garcia ZARAGOZA.

Telas metálicas, piedras de molino limpias y todos los útiles de fábricas y molinos; correas, espinos, hoces, trillos, arados, etc., etc.

Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al



COALTAR SAPONINÉ LE BEUF

su admision en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocador, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.

El frasco, 2 fr. En las Farmacias. DESCONFIANSE DE LAS FALSIFICACIONES.

Baratura sin igual.

En la nueva y acreditada papelería LA PLUMA DE ORO, Mesones, 22, 24 y 26, se acaban de recibir otros nuevos estuches de papel con 66 cartas y 50 sobres, clase inmejorable, y se venden al precio de 90 céntos. de peseta con seis plumas, un portaplumas, un lapiz y un tintero con tinta doble negra, superior, y al tenor de esto se venden todos cuantos artículos referentes al ramo de escritorio se deseen.

No olvidar las señas: MESONES, 22, 24 y 26, GRANADA.

La Pluma de Oro.

GRAN ALMACEN de

Música y pianos,

SUCESORES DE ANTONIO SOLÁ.

Casa fundada en 1864.

EL PRIMERO EN GRANADA.

El crédito adquirido en los 28 años de su existencia es la mejor garantía, y recomendacion de los pianos del Reino y Extranjeros que se venden en dicho establecimiento.

San Miguel Alta, núm. 1.

Final de la calle de la Cruz.

Ocasion de comprar barato.

A voluntad de sus dueños se venden las casas calle del Correo Viejo, núm. 14 y calle de la Verónica de la Magdalena, núm. 8. La subasta tendrá lugar el jueves 20 del corriente á las doce del dia en la Notaría de D. Francisco Sanchez Castro (Alcaicería).

Espectáculos

Teatro Isabel la Católica

Campania cómica-lirica de D. Servando Cerezo.

Funciones para hoy miércoles

A las 8 y 1/2.—Las Amapolas.

A las 9 y 1/2.—Hormenigüdas.

A las 10 y 1/2.—El duque de la Africana.

A las 10 y 1/2.—El Monaguillo.

Precios por sociones: Entrada general, 20 céntimos.—Paraiso, 15 id.

# El Sol, EN TODO TIEMPO El Sol,

para hacer compras y encargos en géneros para trajes de señoras, de caballeros y todo cuanto se desee en tejidos para casas y familias, el comercio bien surtido y con precios sin competencia

## Zacatin, 5, EL SOL, Zacatin, 5.

### Instituto Médico-Celular y Antiséptico de Madrid.

DOMICILIO.—Madrid Moderno (edificio construido expresamente para cumplir las necesidades de la profesión y de la ciencia).—Gabinete cursual: Preciados, 19, (de 4 a 5 de la tarde).—Funciona bajo el patrocinio de los médicos más sabios de Europa.—Dedicado al tratamiento de enfermedades crónicas. (Aquellos cuya duración es mayor de cuarenta días).—Consultas por correo, teléfono y telegrafo.

HONORARIOS PROFESIONALES, 10 pesetas cada consulta.

Manera de formular las consultas por escrito.

Circunstancias generales.

Deberán contener, a ser posible, los siguientes extremos:

- 1.º El nombre de la persona.
- 2.º Su estado civil.
- 3.º Profesion, oficio, ocupaciones, aficiones y género de vida.
- 4.º Edad y sexo, manifestando las señoras la presencia o ausencia del período menstrual.
- 5.º Temperamento.
- 6.º Noticia de donde vive y de donde procede el enfermo.
- 7.º Enfermedades padecidas por los padres y personas de la familia del enfermo.
- 8.º Causas de la enfermedad, a juicio del paciente, de la familia o de uno o más médicos que le hayan asistido, consignándose lo que en concepto de unos y otros sostiene o ha influido en el desarrollo de la dolencia que se consulta.
- 9.º Recuerdo de las enfermedades padecidas en la vida, y remedios empleados para combatirlas.
- 10.º Determinación del sitio del mal y molestias que le acompañan, explicando cada cual a su modo todos los extremos y noticias que crea pertinentes.

### Enfermos del pecho.

Los que padecen del aparato respiratorio, además de las noticias anteriores, deberán añadir los datos siguientes:

- 1.º Noticia sobre la armadura del pecho; es decir, su conformación, expresando si es predominante, hundido, o si sobresalen los huesos.
- 2.º Habitación donde viven y atmósfera que respiran durante el día y la noche.
- 3.º Consignar si han padecido escrófulas, anemias, escorbuto o cloro-anemia.
- 4.º ¿Es fumador el enfermo? ¿Es propenso a los resfriados?
- 5.º ¿Hay alegría, o mal humor?
- 6.º Peso del cuerpo.
- 7.º ¿Es de constitución endeble?
- 8.º *Seco femenino*: ¿Sigue, o está suprimida, la regla?—¿Es casada?—¿Ha tenido sucesión?—¿Lacta?—¿Ha criado a sus hijos?
- 9.º *Apetito y digestiones*: ¿cómo están?—¿Cada cuánto tiempo se mueve el vientre?
- 10.º ¿Alguien de la familia ha padecido el pecho?
- 11.º ¿El enfermo ha asistido a alguna persona que haya sufrido del aparato respiratorio?
- 12.º ¿Hay tos?—¿A qué hora?—¿Cuándo, cómo y en qué circunstancia aumenta, se atenúa o exaspera?
- 13.º ¿Hay expectoración?—¿Es esta fácil o difícil?—¿En qué cantidad se segrega?—¿Qué carácter tiene?—¿Es blanca, clara, espumosa, o bien amarilla, negruzca, espesa, purulenta o teñida de sangre?

Dirección de las cartas: Dr. AUDET, Madrid Moderno.—MADRID.

AGUAS MINERO-MEDICINALES

## BAÑOS DE LA SALUD.

(CONOCIDOS ANTIGUAMENTE POR LOS DEL PIJO.)

### CÁSTARAS (provincia de Granada.)

Estas aguas, de maravillosa virtud curativa, son sulfuro-ferruginosas y magnésicas. Producen resultados muy eficaces en el tratamiento de la ecrófula, herpes, reuma y gota; en la pelagra y el nerviosismo. Son tónicas y excitan la nutrición, combatiendo el linfatismo y los trastornos menstruales y flujos leucorreicos. De gran resultado en las dispepsias y en casi todas las afecciones del tubo digestivo. Hay en el establecimiento cómodas y económicas habitaciones.

PRECIOS DE LAS AGUAS.

Por el uso del agua en bebida y baños generales, así como asistencia médica, 5 pesetas. Per cada baño en pila y en habitaciones independientes donde puede aumentarse la temperatura del agua, 50 céntimos de peseta más. La temporada es desde el 15 de Junio al 30 de Setiembre.

### Chocolates y Cafés

## La Compañía Colonial

Tapioca.—Thés.

Veinticinco recompensas industriales.

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20.—Madrid.

## CITRATO DE MAGNESIA KING

La primera introducida en Europa por el comercio de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Reales, y el uso de todas las clases. El Citrato de magnesio efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca, peritonitis, mareo, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco cuando se toma en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas. Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precio de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo. DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DE ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO.—BARCELONA AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO.—BARCELONA

## SOLUCIÓN del Doctor Clin

La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades. La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores. En las principales Boticas y Droguerías.

### La Union y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Domicilio social: Madrid, calle Oléaga, núm. 1 (Paseo de Recoletos). Garantías: Capital social efectivo.—Dos millones de pesetas. Primas y reservas.—Cuarenta y dos millones, ochocientos treinta y nueve mil, setecientos cuarenta y siete pesetas. Total: Cincuenta y cuatro millones, ochocientos treinta y nueve mil, setecientos cuarenta y siete pesetas. 30 años de existencia. Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cincuenta y seis millones, doscientas veinte y seis mil trescientas siete, con setenta y siete céntimos. Seguros sobre la vida. En este ramo de seguros contrata todo clase de combinaciones, especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía. Oficinas, Oléaga, núm. 1, paseo de Recoletos, Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quevedo, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántica, de las cuales se también apoderado.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS 15 años de éxito. Premiadas con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre sus similares:—Frasco, 14 reales.—FARMACIA DEL DR. PIZÁ, PLAZA DEL PINO, N.º 6.—BARCELONA y principales de España y América

LOS NUMEROSOS MEDICOS QUE EMPLEAN la

### SOLUCION PAUTAUBERGE

al CLOHIDRO-POSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las

#### ENFERMEDADES DEL PECHO

TISIS, BRONQUITIS CRÓNICAS, TOSAS ANTIGUAS Y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen a las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE, 22, rue Jules César, París, y las principales bo-ticas.

"SUN LIFE," Assurance Society.

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Establecida en 1710.

### Garantías y reservas.

Los asegurados en España pueden considerarse completamente tranquilos respecto a sus pólizas en fuerza por gozar de condiciones de garantía que muy pocas Sociedades extranjeras han querido dar a sus clientes.

Estas son: La Sociedad SUN está legalmente autorizada para trabajar en España y en garantía de sus pólizas en vigor tiene depositadas en poder del Gobierno un millón de pesetas.

**Pesetas 1.000.000.**

Aparte de la tranquilidad que este depósito debe dar a los asegurados la Sociedad les ofrece una seguridad indiscutible según se puede ver por la siguiente cifra:

1.º El capital desembolsado por las acciones de la Sociedad.	Pesetas. 9.000.000
2.º Los fondos de seguros que ascendían en 31 Diciembre de 1893 a:	67.086.786
3.º Las reservas y acumulaciones.	1.067.204
4.º El capital no pagado todavía por los accionistas de la Sociedad.	16.000.000
<b>Total pesetas.</b>	<b>93.153.990</b>

Esta Sociedad reparte entre los asegurados 80 por 100 de sus beneficios líquidos cada cinco años y ha devuelto a sus asegurados durante los 84 años últimos un 36 por 100 de las primas cobradas en cada quinquenio.

La opción a la forma de recibir el dividendo existe en cada quinquenio.

PERSONAL EN ESTA PROVINCIA.—Banquero: D. Gustavo Gallardo. REPRESENTANTES: D. José Sánchez Guardiola, D. Agustín Nuño Tenorio OFICINA.—Carrera Genil, 91.

### Colegio de Cervantes

bajo la advocación de San José, dirigido por D. Rafael Moratalla García, Calle de la Concepción, 2.

Este Colegio comprende:

- 1.º Instrucción primaria con sus naturales divisiones de clase de párvulos, elemental y superior.
- 2.º Curso preparatorio para el ingreso en la segunda enseñanza.
- 3.º Preparación completa para las carreras siguientes:
  - Cuerpo periodico de Contabilidad del Estado.—Correos y Telégrafos.—Banco de España.—Topógrafos.—Aduanas.—Peritos mercantiles y agrónomos.—Arquitectos.—Ingenieros.—Infantería, artillería, caballería y administración.—Teneduría de libros.—Francés, alemán, inglés e italiano.

### VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, a causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos o incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio o las vigiliias.

La PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

### GONZALEZ PERALES

Farmacía San Gil.—Granada.

Panacea de la dentición.—Cura todos los padecimientos que acompañan a la salida de los dientes, tales como Diarreas rebeldes a todo tratamiento, dolores, ataques convulsivos y calenturas, facilitando el babeo.

Caja, 6 rs.; botella, 6; frasco, 4.

Quina dulce.—La preparación de indiscutible necesidad en la terapéutica infantil, permite administrar la quina en todos los casos en que se encuentra indicada, sin que el sabor amargo sea ya un obstáculo para su empleo.—Se expone en cajas que contienen diez papeles y cada uno diez centigramos de mejor sulfato de quina.—Caja, 8 rs.

### MALES DE LA ORINA.

Cura sin sondar ni operar.

Dilatación de las estrecheces, rotura y expulsión de los cálculos (mal de piedra) y arenillas. Cura rápida del catarro de la vejiga, incontinencia, debilidad, prostrata, orina turbia con posos blancos o rojos. Sales Koch. 7 ptas. Van correo por libranza o sellos. Calmante instantáneo de los dolores y ataques. Consulta gratis por correo Gabinete Médico Norte-Americano, Montevideo, 33, 1.º Madrid.

Venta en Granada: Farmacia de Ortiz y Pujazon, San Jerónimo, 13 y principal.

### ESTERERIA.

La verdadera «Estereria Valenciana» ofrece a este respetable público un gran surtido en estera fina, con una gran variedad de dibujos; persianas catalanas a precios muy económicos. Se desestera y se componen persianas. No equivocarse: Mendez Nuñez, 57, en frente del Correo.—Emilio Jimenez.

### ZURCIDORA.

En toda clase de ropas, con prontitud, perfección y economía.—Darán razón, Sotillo de Gracia, núm. 18.

ESCOGIDOS DE LOS MAS GRANDES

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP

HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO

Y RICOS

Al por mayor.—Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

Almacén de muebles de EDUARDO MARTIN. Carreel Baja, núm. 32. Gran surtido en muebles de lujo y económicos.

### Dinero por alhajas.

calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono.» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas a 1.000. Desde esta cantidad en adelante a precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más da y menos intereses lleva. Vende en pública subasta a los doce meses GABINETE RESERVADO.

### Retratos con colorido

por un nuevo procedimiento que acaba de poner en práctica

### D. José Ayola

(PADRE) fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposición. Fuerta Real, núm. 3, (frente a la fonda de la Victoria.)

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es, estar al alcance de todas las fortunas.

Horas de trabajo y despacho, todos los días, aún cuando esté todo ó lluvia, de nueve a cinco. Especialidad en retratos instantáneos para niños.

Para tener verdadera Agua de

### VICHY

(FRANCIA)

Exigir el nombre de la Fuente en el Rotulo y en la Cápsula.

CELESTINS Gota, Arenillas Diabéticas.

GRANDE-GRILLE Higado.

HOPITAL.—Estómago.

Téngase cuidado de designar la Fuente De venta en las buenas Farmacias.

### Se hace almoneda

de toda clase de muebles, mesa de comedor, varios espejos, un entredós, cómoda y camas. Abenamar, 7.

### Portera.

Con los mejores antecedentes y referencias se ofrece para desempeñar una portería, una mujer casada, y con una hija. Su marido, que es también persona de confianza, sabe leer y escribir.—Darán razón en la Administración de este periódico, Reyes Católicos, 8, principal.

### ENFERMOS DE LOS OJOS

Colirio Resolvin. (externo): Cura las irritaciones de la vista e lagrimeo, suprime las secreciones (mucos, lagañas, etc.) y evita las inflamaciones, y *Tónico Visual* (interno): Fortifica la vista debilitada por enfermedades o cansada por excesos ó vejez 8 pesetas los dos remedios.—Farmacia Central, Carmen, 41, y Sauto, 13. Se mandan por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

### SÍFILIS

Cura cierta en todos los períodos con el *Antisifilítico Cover* 4 pesetas frasco. y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado, Madrid.—Venta en Madrid, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

### HERPES

Curación de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el *Antiherpético Glover*. El herpes es una enfermedad muy común en España, mayormente en aquellas regiones cuyas aguas son fuertes. Muchos lo heredan de sus padres y tienen granos, pústulas, caspa en la cabeza, granulaciones en la garganta, manchas, costras en los conductos de la nariz y oídos, y no pocas personas, molestias en las partes genitales. El tratamiento debe ser interno y dirigido a modificar las condiciones de la sangre, lo cual se consigue con el *Antiherpético Glover*, 4 pesetas en las boticas. Va por correo Madrid. Consultas al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet curan la tisis pulmonar y los catarris crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito, 10 pesetas caja en las buenas boticas. Madrid. Consultas, Dr. Audet, Alcalá, 72 duplicado. De día a cuatro. Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.